CUBA



ESTADOS UNIDOS olfo de BAHAMAS Mexico La Habana CUBA REPÚBLICA DOMINICANA HAITI GUATEMALA HONDURAS Mar Caribe NICARAGUA VENEZUELA COLOMBIA

De la independencia al protectorado

Independencia en 1898 gracias a la ayuda de EEUU

→ Cuba se vuelve un protectorado estadounidense con la cesión de la base de Guantánamo. Se suceden una serie de gobiernos autoritarios y golpistas al servicio de EEUU, el último dictador fue Fulgencio Batista, electo en 1952.

La revolución castrista

26 de julio de 1953: asalto al cuartel de la Moncada → fidel Castro y su hermano Raúl fueron encarcelados. El alegato de Fidel: « La historia me absolverá ». Tras una amnistía, Fidel se exilió en México donde fundó el M-26-7.

El 02 de diciembre de 1956 Fiel desembarcó del navío Granma con 81 revolucionarios, solo 12 sobrevivieron al intento. Se apoderó en 2 años de la Sierra Maestra gracias al apoyo estudiantil y popular → el 01 de enero de 1959 entró en La Habana tras una marcha triunfal « La caravana de la libertad ».

El líder Máximo

Castro anunció en 1961 que la revolución era socialista. Se instauraron tribunales de excepción y la pena de muerte. Se emprendieron las nacionalizaciones de bienes y de tierras → huida de numerosos cubanos a Miami y embargo de EEUU.

La Bahía de los Cochinos y la crisis de los misiles

El 17 de abril de 1961, 1200 exiliados cubanos intentaron derrocar a Castro desembarcando en la Bahía de los Cochinos, respaldados por EEUU. En octubre de 1962, un avión espía descubrió zonas de lanzamiento ⇒ mano a mano entre Moscú y Washington que se acabó con la capitulación de URSS a cambio de la renuncia por parte de EEUU a derrocar a Castro → Ley del embargo que marcó el fin de la era intervencionista y el principio de la era aislacionista.

Con la guerra fría, Cuba fue el caballo de troya de la URSS apoyando a la guerrilla en El Salvador, en Guatemala y en Nicaragua.

Las elecciones

Jefe del Estado

1

Consejo de Estado (31 miembros)

Ţ

14 Asambleas provinciales + 1 Asamblea Nacional (mitad de delegados y mitad propuestos por el partido)

69 Asambleas municipales de Poder Popular (delegados electos a mano alzada en las Asambleas de barrios)

Cuba: una dictadura

- Ausencia de libertad de prensa (30 años de cárcel).
- Acceso a internet restringido y controlado.
- Existencia (en los años 80) de campos de reeducación para homosexuales, enfermos del SIDA, prostitutas, etc. por las UMAP (Unidades Militares de Ayuda a la Producción). Hoy cerrados, una ley permite la igualdad para los homosexuales.
- Prohibición de celebrar fiestad religiosas levantada tras la visita del Papa Juan Pablo II°. Hoy muchos cubanos van a misa. Sincretismo en la isla con el desarrollo de la santería.

El derrumbe de la URSS y el Período Especial

Con el derrumbe de la URSS y de las ayudas, el PIB cayó en picado (en un 35%) \Rightarrow 1993 se decretó el Período Especial que autorizó las empresas mixtas en sectores claves (níquel, energía, telecomunicaciones, turismo, etc.) y el cuentapropismo para evitar el colapso. Se permite un capitalismo para extranjeros bajo control de los dirigentes. Hay dos monedas: el peso cubano, el dólar (hoy peso convertible CUC).

El cuentapropismo = por cuenta propia para actividades de supervivencia y no de enriquecimiento.

Se autorizaron los agromercados donde los campesinos pueden vender su propia producción, y los agricultores « privados » con contratos con el Estado. Siguen existiendo las cartillas de racionamiento (libreta de abastecimiento), aparece una emigración interior y el chabolismo con los « llega y pon ». La caída del salario medio acarrea el estancamiento de la población y de la economía. La corrupción, el mercado negro, la prostitución (jineterismo) denunciados antes de la Revolución permiten sobrevivir.

El reordenamiento económico

Mediante acuerdos comerciales con China a partir de 2004 y con Venezuela desde 2000 (primer socio comercial). + acuerdos a través del ALBA y con Irán, Siria y Brasil tras la elección de su amigo Lula Da Silva ⇒ fin del Período Especial.

Los logros de la Revolución

Sanidad y educación gratuitas, la escuela es obligatoria \Rightarrow población culta, numerosos médicos e ingenieros, etc. que forman parte del intercambio comercial con Venezuela, Bolivia, etc.

Los cambios

Desde la presencia de Raúl al poder, se observa una flexibilización al nivel económico (liberalización de ciertos cuentapropistas y de pymes), político y social (derecho a salir de la isla sin permiso previo que es un adelanto notable en cuanto a las libertades). A pesar de ello, la situación económica sigue débil y permanecen presos políticos encarcelados.

Miguel DÍAZ CANEL, presidente desde octubre de 2019 y ahora primer secretario del Partido Comunista, encarna la nueva generación en el poder en la isla, más conectada, pero no necesariamente más flexible. Electo de nuevo el 19 de abril de 2023 para un segundo mandato.

1 de enero de 2021, supresión del CUC, se pasa de dos monedas a una moneda + la medida económica y laboral "Tarea Ordenamiento" cuyo objetivo es ampliar el sector privado.

25 de septiembre de 2022, Cuba vota el referendo del "Código de Familia" que incluye el matrimonio igualitario. Proyecto impulsado y defendido por el gobierno. Abarca temáticas como el derecho a casarse para personas del mismo sexo, la gestación solidaria, la distribución de derechos parentales.

La disidencia

- Los cubanos instalados en Miami opositores al régimen castrista son muy activos. Crearon diferentes grupos de disidencia y partidos políticos con el fin de derrocar a los hermanos Castro.
- El proyecto Varela de Oswaldo Payá consiste en pedir un referéndum en Cuba sobre un cambio democrático ya que la Constitución reconoce la iniciativa legal a un grupo de 10.000 electores. Pero su iniciativa fracasó.
- En la isla numerosos opositores fueron encarcelados pero esto o impide que hayan movimientos espontáneos de descontento. Las Damas en blanco suelen desfilar para pedir la liberación de sus familiares presos. Se autorizan estos desfiles desde 2010. Los disidentes aprovechan la organización de eventos internacionales o la venida de famosos extranjeros para denunciar la situación en la isla.

La contra propaganda castrista

Toma diferentes formas. Fomentada por EEUU mediante cadenas de televisión que emiten hasta Cuba. El papel de internet es relevante aunque pocos cubanos pueden disponer de este medio de comunicación ya que se paga en CUC y que el Estado tiene que aprobar la conexión. Los eventos como los campeonatos de béisbol, los conciertos, etc. son ocasiones para transmitir mensajes en contra del régimen castrista.

El exilio, « los gusanos »

Ente 1959 y 1962: huida de toda una diáspora que se concentra en EEUU (Miami).

Desde 1959: más de 2 millones de exiliados.

En 1980: frente a la presión de los cubanos, Castro abrió el puerto de Mariel ⇒ miles de cubanos huyeron con la ayuda de sus familiares americanos.

1994: crisis de los « Balseros »: 35 000 balseros se lanzaron a la mar.

2008: con la Ley de la memoria Histórica en España, muchos cubanos obtuvieron la nacionalidad española y salieron de la isla.

Muchos deportistas, intelectuales o artistas aprovechan sus viajes al extranjero para pedir asilo.

El caso Elías González: niño balsero que huyó con su madre quien murió durante la travesía. Dio lugar a una lucha entre el abuelo en Miami que quería guardarlo y la familia del padre en Cuba. Se transformó en negociación política entre ambos países. En 2000, el niño volvió a Cuba.

Las relaciones con EEUU

Tensas a la hora del embargo en 1962, han ido flexibilizándose a lo largo de las décadas y dependen de la ideología del presidente estadounidense. Se observa un endurecimiento durante el período de George W. Bush, Donald Trump y una flexibilización con los demócratas sobre todo con Obama (deshielo), pero más difícil con Biden.

Las relaciones con Europa y otros países

- España: tercer socio de Cuba después de Venezuela y China (turismo, energía, tabaco, y azúcar).
- UE: relaciones difíciles tras la crisis de los cócteles en 2003: Cuba negó la entrada de la enviada de Derechos Humanos de la ONU, se detuvieron a 75 disidentes y ejecutaron a 3 balseros por el secuestro de un barco ⇒ numerosos intelectuales reaccionaron en contra del régimen castrista y Reporteros sin Fronteras manifestaron con el lema « Cuba sí, Castro no ». ⇒ actitud cubana sancionada por Europa. Bajo el gobierno de Zapatero se reanudaron negociaciones con Cuba → Castro liberó a los presos detenidos en 2003. A pesar de ello la UE exige la liberación de todos los presos políticos y de conciencia. La muerte de Orlando Zapata en 2010, preso en huelga de hambre, justificó aún más esta condición.

Las relaciones con otros países

Se han reanudado relaciones con México (2008) y Costa Rica (2009).

Fidel Castro

Joven abogado e hijo de un latifundista cañero que se lanzó a la guerrilla para recuperar la isla en manos de EEUU. Líder de la Revolución representa la lucha contra el imperialismo estadounidense pero instauró un régimen autoritario en contradicción con las ideas reivindicadas cuando la Revolución.

Ernesto Guevara (Che)

De origen argentino, estudia de médico. Se encuentra con Fidel Castro en México y adopta su proyecto revolucionario. Ministro de Industria de Castro, no vacila en asesinar a los opositores en nombre de su ideología. Tras unos años al gobierno prefiere irse de Cuba para exportar la revolución al Congo y a Bolivia donde será asesinado en 1967. Hoy emblema de la revolución mediante la famosa foto de Alberto Korda, su meta era luchar en contra de las desigualdades, es esta imagen que Walter Salles pone de relieve en la película « Diario de motocicleta »